
富丘中学校との交流学習会

アンケート集計結果
（集計結果）

開催日 令和元年１１月１日（金）

《テーマ》

３年１組 少子高齢化社会

３年２組 給食について

３年３組 〃

３年４組 みんなが描く千歳の観光



１ 性別 ・ ２ 受講テーマについて

（１）全体

（２）テーマ別

①給食について

②少子高齢化問題

③みんなが描く

千歳の観光

性別 性別 割合（％）

男性 男性 ５３．４％

女性 女性 ４６．６％

合計 合計 １００．０％

性別 人数（人） 割合（％）

男性 ３５ ５３．８

女性 ３０ ４６．２

合計 ６５ １００．０

性別 人数（人） 割合（％）

男性 １９ ５２．８

女性 １７ ４７．２

合計 ３６ １００．０

性別 人数（人） 割合（％）

男性 １６ ５３．４

女性 １４ ４６．６

合計 ３０ １００．０
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３ 受講した感想について

《回答》 ※複数回答（人数は延べ人数）

注）回答は自由記載であるが、従前の回答状況と比較する場合を考慮し、回答を従前の

区分により分類した。

回答内容・区分 人数（人） 割合（％）

① 楽しかった。面白かった。新鮮だった。 ３５ ２３．５％

② 意見を言えた。意見を聞いてくれた。 ９ ６．０％

③
（テーマについて）わかった。勉強になった。
関心をもった。考えさせられた。

５５ ３６．９％

④ 公民の復習になった。 ０ －

⑤ 話が難しかった。 ５ ３．４％

⑥ テーマについて要望がある。 ０ －

⑦ また、やってほしい。 １ ０．７％

⑧
議員が身近に感じた。話しやすい。興味を
もった。

１３ ８．７％

⑨ 議会・議員の仕事内容を理解した。 １８ １２．１％

⑩ その他 １０ ６．７％

⑪ 無回答 ３ ２．０％

合計 １４９ １００．０％
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1 良いと思います。

2 今の千歳市の細かなところが分かってよかった。

3 改めて給食はまずいです。

・色んな意見が聞けたので面白かった。

自分の中にない考え方があったりして、色んな意味で考えることができた時間だった。

楽しく学ぶことができて、ためになった。

6 すごく面白かった。

7 良いふれあいになったと思います。

8
給食について話し合ったときに、色んな人の意見を聞けたし、自分とは違う意見の説明でも「あー、なる
ほどね。」と共感できる部分もあったので楽しかったです。

9 いろんな考え方があって、それを知れたことが面白かった。

議会とかそういうのにあまり興味がなくて、選挙とか気にしたことがなかったが、すごく興味をもったし、

ディベートはあんなに本格的にやったのは初めてだったから楽しかった。

11 いろんな意見の交流ができて良かった。

12 初めてちゃんとした話し合いができた気がする。

13 市議会の活動などを知れて貴重な時間だった。

14 多くの意見が出て、すごく良い学習ができた。

15
給食を残さず食べるべきか残しても良いかという議題でクラスの人数を半分に分けてやってみて、自分
が思っているのとは違う意見を話しました。いろいろな意見を聞きながら「残していい」と考える人の気
持ちに寄り添えました。

16
議員の方々は休みの日でも自分たちの仕事に関わることをしながら、常に市民の役に立つように考え
ている姿が素晴らしいと思った。

17 いろいろな意見が言えて良かった。
18 無回答

色んな意見が聞けて楽しかったです。

また次の機会があったらやってみたいなと思っています。

20 楽しかった。

21 （ディベートで）意外と理由が思いついた。

22 楽しかった。

地方税とかをどんなところに使っているのかを学ぶことができた。

市議会が委員会をたてているのは知らなかったので興味深かったです。

24 議会の仕組みや進め方などについて知れて良かったと思う。議員さんが進めてくれてやりやすかった。

25
自分の思っていた意見とは違う考えの意見がたくさんあって、「あ、こんな考え方もあるんだ。」と少しず
つ学べました。

26 市議会の人たちの話し合いについて、分かった。

27 給食を食べない人が多すぎると思った。

28
普段はあまり関心がないことだったので、特に感じることはないものの、少しは政治などに耳を傾けよう
とも思った。

29 互いの気持ちを考えることができた。
30 無回答

31 自分では思いつかなかった意見が出てきて、なるほどと思った。

32 議員になれるかは分からないけど、色々なことを学べた。
33 色んなことを知ることができて、良かった。
34 どんな活動をしているが分かりました。
35 おいしい給食を作るために、とても時間がかかるんだと思った。
36 面白かった。

市議会の仕組みは難しかったけど、
聞いていて面白かった。

38 実習もしていて、理解しやすかった。
39 予算の使い方や様々なことが知れて、新鮮で面白かった。

19

23

37

4

5
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40 いつもの話し合いと違い、２つの意見から話すのが面白かった。
少し難しかったけど、
これから社会の授業で新しいことを、たくさん学んで、今日学んだことにつなげていきたいです。

42 市議会について、よく理解できたし、少数意見を大切にする考え方もわかった。
43 自分の意見と反対の意見を考えるのは大変だった。

44
最初は寝てしまったが、選挙の話はしっかり聞いていたと思うので、今度から親が選挙をしに行くときに
付いていこうと思う。

45 給食は、どうしても残しちゃうなって思いました。
46 人それぞれ思っていることが違うのに、１つにまとめるのが、すごいなって思った。
47 色々な意見をまとめたりしていて、すごいなと思った。

48
千歳市には１番がたくさんあること、、千歳市のオカネの事情など、今まで知らなかったことを知ること
ができて良かったです。

49
人それぞれ思いや考え、意見が違って話し合って最終的に１つの結論を導き出すのは、すごいことだ
し、難しいことだと思った。

50 ためになりました。勉強になった。
51 最初の話が長かったが、分かりやすかった。
52 ２つの意見の話し合いについて、楽しく学ぶことができました。
53 議員さんの仕事の内容やお金などの使い道が分かった。
54 色んな人の話を聞けて良かったです。
55 考えていたより面白かった。
56 色々なことを学ぶことができた。少数派の意見を大事にするということを、これからに生かしたいと思い

色々なお金のことだったり、
議員が何の仕事をしているかを学ぶことができて良かった。

58 難しかった。
59 少し寝てしまった。
60 すごく市議会の大変さなどが分かった。
61 議会の仕事が少し分かった。
62 選挙の難しさが分かった。
63 選挙の難しさを改めて分かった。
64 市のお金のことが知れて良かった。少数派の意見も大事。
65 色々な話を聞いてみて市議会への考えをもった。
66 無回答
67 思ったよりフレンドリーで話しやすかった。
68 色々な話を聞けて良かった。
69 たくさんの意見を聞けて参考になった。これからどう生きていくか自信になった。
70 結婚をして子どもをつくる重さを知りました。
71 人が関わる問題になると難しいんだなと思った。
72 楽しかった。
73 議員はどういうふうな考えをもっていたかが良くわかった。
74 今、日本や世界がどのような状況におかれているのかが分かってびっくりした。
75 少子化と高齢化は、どうしたら改善できるか考えることができた。
76 受講前は真面目で難しそうだと思っていたが、受講後は楽しかったと思いました。
77 少子高齢化について色々な意見を聞いて考え方が深まりました。
78 少子高齢化をストップするのにはたくさんの課題があるのが分かりました。
79 自分達が考えたアイディアのほかに色んな意見がでて楽しかった。
80 北海道は１０９位で、色々考えたり、知れて良かった。
81 少子高齢化のことを詳しく知ることができた。
82 色々な考えを出すことによって、それが目に見えるようになったので、とても楽しかった。

83
このままではなく、何かしらの対策をする必要があり、諸外国なども参考にしながら考えていく必要があ
ると思いました。

84 少子高齢化問題を解決するためのアイディアを考えて、これから何をしなければならないか分かった。
85 説明が分かりやすかったし、テーマについて深く考えることができた。
86 普段は少子高齢化問題については、ふれていなかったので、とても良い機会でした。
87 少子高齢化がどうすれば解決することができるか（話し合うことができたので）良かったです。

結構、楽しかった。
改めて、この問題について考えたので未来にどうなるか不安

89 真面目な内容だったけど、楽しくて良かった。
90 普段あまり考えないことを議員さんと一緒に考えることができて良い機会になった。
91 前よりも少子高齢化に興味を持てた。
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92 色々な意見がでていたり、市議会の方たちと特別な体験ができて良かったです。
93 自分の意見をたくさん言うことができたり、色々な話を聞くことができ、楽しかった。
94 普段、深く考えないことを短い時間だったが、学ぶｊことができた。
95 貴重な時間で授業を受けられて良かった。
96 前よりも関心を持てました。
97 千歳市をよくする意見が、もっと沢山出れば良いと思った。
98 交流会を受ける前より関心が持てた。
99 改めて少子高齢化について深く考えることができて良かった。
100 色んな意見がでて、面白かった。
101 これからの千歳市について、よく考えるきっかけになりました。
102 千歳市だけでも、かなりのお金を使うことにビックリした。
103 楽しかった。
104 市民の意見を積極的に聞こうとしてくれた。
105 難しい話ばかりだったが、私達の環境をよくしようとしてくれていることは分かった。

勉強になった。
楽しかった。

107 市議会の人達の動きが改めて分かった。こういうこともしているのだと思った。
108 千歳は外国人利用客が多いことがわかった。
109 自分の意見を言えるときがあって良かった。
110 思った以上に市のことを考えていることが分かった。

意外と面白かった。
思っていたより、柔らかい感じの雰囲気だった。

112 楽しく、詳しく教えてくれたので良かった。意見、質問にも答えてくれて、千歳についてよく分かった。
みんなと千歳にこんな場所があったらいいななど話し合ったりするのが楽しかった。
市議会のことについて詳しく学べて良かった。
楽しかった。
色んなことを学べました。

115 たまに笑いをとってくれたりして、とても聞いてて飽きないし、面白かったです。
116 市議会や議員の話しを聞けることがないので、良い経験になりました。
117 千歳の観光について、色々と教えてくれて千歳の長所や短所が分かった。

楽しかった。
仕事の内容などを知れて、普段、何をしているか分かった。

119 聞いていて面白かった。
市議会について、千歳について、短い時間ではあったものの、知ることができた。
千歳について、短い時間ではあったものの、知ることができた。

121 千歳市について、多くのことが知れて良かった。

122
少し進めるペースが早いと思ったが、電子黒板の図などを見せながらの説明だったので、よく理解する
ことはできた。

123 千歳市は、割とお金がある市だということにビックリした。
124 山口さんが、すごく面白かった。

125
市議会議員のことをあまり知らなかったので、沢山のことを教えてくださり、本当に良い経験になりまし
た。

126 とても良い授業でした。
127 千歳がもっといい所になれば良いなと思いました。

市議会について分かった。
観光のことについて分かった。

129 電子黒板を使って説明をしてくれたので、分かりやすかった。
市議会について、くわしく知ることができた。
自分達の意見を言える場があって良かった。
自分が暮らしている千歳市の議会や仕組みについて知れてよかった。
自分の意見とかも出せることが良かった。
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４-１ 市議会や議員への印象が変わったか

《回答》

性別 人数（人） 割合（％）

はい ７４ ５６。５％

いいえ ５５ ４２．０％

無回答 ２ １．５％

合計 １３１ １００．０％

４-２ 印象がどう変わったか

《回答》 ※４-１の設問で「はい」と回答した生徒（複数回答）

回答内容・区分 人数（人） 割合（％）

①
優しかった。好感をもった。フレンドリーな
感じ、身近な感じ。気さくだったなど

１９ ２２．６％

② 話を聞いてくれた。 ５ ５．９５％

③ 堅苦しい、怖いと思っていたが違った。 ２７ ３２．１％

④ 市議会や議員の仕事内容がわかった。 １４ １６．７％

⑤
市や市民のことを考えている。がんばって
いるなど。

５ ５．９５％

⑥ その他 １２ １４．３％

⑦ 無回答 ２ ２．４％

合計 ８３ １００．０％
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1 議員の仕事が、話し合ったりするだけでないと受講して思った。

2
気難しそうで話しにくい感じがしたけど、私たちの意見を親身に聞いてくれたりしてフレンドリー？みたいな感じだった。

3 すごい真面目な人ばかりだと思ったけど、いろいろ話しかけてくれたりして面白い人達だと思った。

4
こうした取組はしていないと思ったし、皆で意見を出し合うのではなく、講師がずっとしゃべっているのかと思ったが、皆で話し合っ
てやっていた。

5 スーツを着て堅苦しい印象があったけど優しくて明るい印象になった。

6
もう少し気難しかったり、お堅かったりする人が多いのかもしれないと思っていましたが、給食のとき私の向かいの席に座った議
員さんが、すごくフレンドリーに話題を持ちかけてくださったので、印象が少し柔らかくなりました。

7 している仕事がよく分かった。

8
市議会の人が予想以上に忙しいんだなと思いました。選挙のとき、怖くないのかと思っていましたが、怖いと思っていたことに驚き
ました。

9 思っていたより怖くなかった。優しかった。

10
主にどんな仕事をしているのかが分からなかったが、１から分かりやすく説明してくれたので、どんなことをしているのかよく分か
りました。

11 意外と面白かった。

12 真面目で堅そうと思っていたが、とても話しやすかった。

13 意見の言い方などを考えていることが分かった。

14 女性の方も多かったこと。

15 議員の休日が、しっかりとそれぞれの家庭だったり、仕事だったり良いと思った。

16 思っていたより、オープンな感じでした。

17 少し楽な方の仕事なのかと思っていましたが、ほぼ休日がないと聞いてびっくりした。

18 選挙に関する印象

19 どういう仕事をしているのかを知って、より身近に感じた。

20
よく冬になると大きな雪山が家の前にでき、その度に「はやく除雪してー」と思っていたのですが、その除雪を行うことでも、たくさ
んの人がかかわっていることを知りました。

21 意外と大変なんだなと思いました。

22 選挙に対する考え方が変わりました。

23 議員について何も知らなかったので、説明を受けて印象が変わりました。

24
私は正直、政治にはうといのですが、具体的にどのようなことを話し合うのか、議員の皆さんがこうして議員になりたいと思った理
由も知ることにより、市議会に興味を持ちました。

25 最初はとても真面目な人ばかりだと思っていたけど、話しやすくて明るい人がいたから。

26 議員の仕事の大変さが分かりました。

27 もっと堅くて、真面目な人かと思ったけど、思ったより楽しい人達だった。

28 楽な感じでやっていると思っていたけど、割と難しくてビックリした。

29 いろいろ。

30 あまり興味がなかったけど、少し興味がでてきた。

31 市議会や議員の大切さを知りました。

32 議会のない日も色々な活動をしているのだと分かり、好感をもった。

33 無回答

34 堅苦しいイメージではなくなった。

35 とても話しやすかった。

36 話しにくいかと思ったけど、割と話しやすく、優しい印象になりました。

37 こわいイメージとか、口うるさいイメージがあったが、優しい人だった。

38 話してみたら話しやすかった。

39 怖いイメージが優しいイメージになりました。

40 堅苦しいイメージがなくなった。

41 意外としゃべるなと思った。

42 少し怖そうな印象がありましたが、そのようなことはなく、気軽に話すことができました。

43 堅い印象だったが、思ったよりも話しやすかった。

44 接しやすかった。

45 興味が少し沸いた。

46 無回答

47 堅いイメージがあったけど、話しやすくて良いイメージになった。

48 明るくて、フレンドリーな方が多かった。

49 とても話しやすかった。
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50 思っていたよりも面白くて優しい人達だった。

51 話しやすくて少子高齢化について議員の方とちゃんと考えて授業を受けれた。

52 親しみやすいと思いました。優しいと思いました。

53 思っていたより、堅い人ではなかった。

54 面白い人が沢山だった。

55 すごく堅いイメージがあったけど、皆さんがとても優しかった。

56 すごく千歳のことについて考えてくれているんだなと思った。

57 話しにくいと思っていたけど、話しやすかった。

58 思っていたのと比べて、ノー天気だったこと、面白かったこと。

59 千歳のことをよく考えてくれている。

60 もっと怖いイメージだったが、とても明るく話しかけやすかったです。

61 もっと怖そうな人かなと思っていたけど、とても面白くて優しい人ばかりだった。

62
受ける前は観光のことは分からなかったし、どういう所が観光場所なのかも分からなかった。でも、受け
たあとは、色々と分かりました。

63
もっと気が強かったり、怖い人なのかと思っていたけれど、色んな意見をしっかり聞いて、考えてくれる
良い人達だと思いました。

64 ちゃんと千歳のことを考えてるなと思った。

65 優しいと思った。

66 優しかった。

67 もっと恐い人達だと思った。

68 色んなことに取り組んでいて、すごいなと思うようになった。

69 面白かった。

70 もう少し堅いのかと思ったけど、かかわりやすかった。

71 イメージしていた話し方と違ったこと。見た目。

72
市のものごとは市議会（だけ）で決めるのではなく、市民の意見を取り入れて活動しているのだと分かっ
た。

73 誰でもなれるということに驚いた。話しやすい人だった。

74 もっと堅くて真面目なイメージだったけど、たくさん話をしてくれる普通のおじさんというイメージになった。
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５ 取り上げてほしいテーマ

《回答》 ※複数回答（人数は延べ人数）

回答内容・区分 人数（人） 割合（％）

① 学校の設備について ３ ２．２％

②
トイレをきれいにしてほしいなど。（学校内
を含む。）

８ ５．９％

③
放課後、学校帰りに自由に過ごせる場所
がほしい。Round1や遊ぶ場所を作って（増
やして）ほしい。

５ ３．７％

④ 給食をおいしくしてほしいなど ６ ４．４％

⑤ 選挙について １ ０．７％

⑥ 市内の公共施設、建物 ３ ２．２％

⑦
ディベートのテーマ（学校の校則、スマホ
の持込の可否など）

７ ５．１％

⑧ その他 １２ ８．８％

⑨ 特にない １３ ９．６％

⑩ 無回答 ７８ ５７．４％

合計 １３６ １００．０％
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1 無回答

2 無回答

3 無回答

4 学校の設備

5 無回答

6 無回答

7 無回答

8 無回答

9 無回答

10
・トイレは「すべて洋式にした方が良い」が「和式もあった方が良い。」
・学校の校則は「先生も守る」か「先生は守らなくても良い」

11 無回答

12 無回答

13 無回答

14 ない。

15 給食の温食缶に使われる「おたま」をもう少し底が深いものにした方が良いと思う。カップに一度で盛り付けられた方が良い。

16 無回答

17 無回答

18 無回答

19 無回答

20 無回答

21 無回答

22 無回答

23 千歳市の道路の舗装について

24 特にない。

25
・メガネorコンタクト
・千歳市の建物について

26 学校の設備

27 無回答

28 特になし

29 カジノ誘致について（反対）

30 無回答

31 無回答

32 学力テストをなくしてほしい。

33 給食、バス、子どもの病院代をもっと安く。

34 ないです。

35 特にない。

36 無回答

37 放課後、自由に過ごせる教室などの空間が欲しいです。

38 特にありません。

39 学校内をきれいにしてほしい。（特にトイレ）

40 放課後、学校帰りに、自由に勉強できる時間やスペースが欲しいです。

41 給食

42 歩道の幅を広くしてほしい。

43 無回答

44 トイレの便座を温かくしてほしいです。

45 福祉関係で、残業時間が色々とおかしいです。

46 学校にスマホを持ってきて、良いか悪いか

47 トイレをきれいにしてほしいです。

48
・実際の話し合いについて
・選挙について

49 無回答

50 部活のあり方について

51 千歳の公共施設

52 給食にとりあえずコーンを入れれば何とかなるという考えをやめていた

53 トイレをきれいにしてほしい。

54 無回答

55 トイレをきれいにしてほしい。

56 無回答

57 トイレをきれいにしてほしいのと、給食をおいしくしてほしい。
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58 トイレをきれいにしてほしい。

59 無回答

60 Round１や遊ぶ所を作ってほしい。

61 特にありません。

62 無回答

63 無回答

64 無回答

65 無回答

66 無回答

67 無回答

68 無回答

69 高齢者に運動を進める。

70 無回答

71 無回答

72 無回答

73 無回答

74 千歳の活性化

75 学校をきれいにしてほしい。

76 無回答

77 学校に関すること、設備など

78 遊び場を増やしてほしい。

79 学生の将来設計の支援

80 無回答

81 無回答

82 無回答

83 無回答

84 無回答

85 パチンコ（店）が多い。

86 消費税

87 無回答

88 千歳市内にも施設を増やしてほしい。

89 給食と遊ぶところを増やしてほしい。

90 無回答

91 給食をおいしくしてほしい。

92 無回答

93 トイレをきれいにしてほしい。

94 無回答

95 特にない。

96 特にないです。

97 無回答

98 無回答

99 特にない。

100 無回答

101 無回答

102 無回答

103 無回答

104 無回答

105 無回答

106 無回答

107 無回答

108 無回答

109 大きな本屋がほしい。

110 無回答

111 無回答

112 無回答

113 無回答

114 無回答

115 無回答

116 無回答

117 無回答

118 無回答
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119無回答

120無回答

121特になし

122無回答

123 シンボルを増やす。

124無回答

125無回答

126特にない。

127無回答

128無回答

129無回答

130無回答

131 なし

12


